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Ко Дню космонавтики ГУАП организовал 
встречу студентов с летчиком-космо-
навтом, Героем России Андреем Бори-
сенко. Он показал два документальных 
фильма, снятых во время своего косми-
ческого полета, и ответил на вопросы.

Свой первый полет в качестве командира ко-
рабля Андрей Борисенко совершил в 2011 го-
ду. В ночь на 7 апреля космический корабль 
«Союз» ТМА-21 «Юрий Гагарин» успешно при-
стыковался к МКС. Как рассказал космонавт, 
от старта ракеты до выхода ее в космос про-
шло всего девять минут.

Андрей Борисенко заинтересовался кос-
мосом задолго до этого, когда попал в Юноше-
ский клуб космонавтики имени Г.С. Титова. 
Там он не просто учился, а проводил все свобод-
ное время. Это позволило ответить на главный 
вопрос — действительно ли хочется посвятить 
жизнь космонавтике и выполнять трудную ра-
боту, которая стоит за публичностью космонав-
та, цветами, аплодисментами, но составляет 
90 процентов всей деятельности. В клубе Бо-
рисенко познакомился с космонавтами и с пре-
подавателями, а потом поступил в институт, 
где готовят ракетчиков, это стало решающим 
моментом. Еще на выбор профессии повлия-
ла встреча с космонавтом Георгием Гречко.

Много вопросов участники встречи задава-
ли про конкурс на вступление в отряд космонав-
тов и жизнь участников экспедиций на МКС.

— Основной конкурс существует на эта-
пе отбора в отряд космонавтов, когда человек 
еще не стал кандидатом в космонавты, когда 
он только проходит медицинскую комиссию, 
сдает вступительные экзамены. Там введена 
рейтинговая система, проходят те, у кого са-
мые высокие баллы. После этого они присту-
пают к общей космической подготовке, затем 
сдают многочисленные экзамены и наиболее 
успешных кандидатов принимают в отряд кос-
монавтов. На три места подают около пятисот 

заявлений, — рассказал космонавт.
В документальных фильмах, которые смо-

трели студенты, Андрей Борисенко и борт-ин-
женер Александр Самокутяев показывали раз-
ные части Международной космической стан-
ции — центральный пост, откуда ведется связь 
и наблюдения за Земной поверхностью, быто-
вую часть служебного модуля, где есть обеден-
ная зона и каюты космонавтов. Зрители уви-
дели и модуль, к которому пристыковывают-
ся космические корабли и откуда космонавты 
выходят в открытый космос.

Для работы в космосе необходимо постоян-
но заботиться о своей физической форме, пото-
му что невесомость сильно влияет на организм. 
Для тренировок на МКС есть много тренаже-
ров. Перед одним из них располагается иллю-
минатор с видом на Землю. На нем, крутя пе-
дали, космонавты как бы движутся вдоль пла-
неты с первой космической скоростью.  

Еще на МКС не забывают об отдыхе и даже 
играют на гитаре. Как гитара попала на стан-
цию, сказать сложно, скорее всего, прибыла 
как груз, потому что пронести на борт космо-
навты практически ничего не могут, для них 
существует ограничение багажа — вещи мас-

Земля в иллюминаторе

сой в один килограмм должны помещаться 
в мешок вместимостью один литр. 

Еще один необычный вопрос из зала — 
«Как космонавты различают пол и потолок?» 
Оказалось, на МКС это условные понятия, для 
космонавтов все это рабочая плоскость, кото-
рая используется равнозначно. Пол и потолок 
различают исключительно по цветам и по номе-
рам панелей — на полу они начинаются с еди-
ницы, а на потолке — с четверки.  

В завершение Андрей Борисенко посове-
товал два фильма о космосе.

— Есть наш отечественный фильм, кото-
рый максимально близко к реальности отра-
жает космический полет, это «Время первых». 
В нем 80 процентов правды, а 20 процентов 
— фантазия съемочной группы. Второй фильм 
зарубежного производства, но он очень хо-
рошо снят с точки зрения освещения работы 
астронавтов и земных служб управления, это 
«Апполон-13».  Я общался с участниками тех 
событий в Хьюстоне, и они подтвердили вы-
сочайшую степень совпадения того, что было 
в фильме и в жизни. Но есть и фильм, который 
нравится всем, кроме самих космонавтов, это 
«Салют-7». Он очень красиво снят, но там как 
раз наоборот — 80 процентов фантазии съе-
мочной группы и 20 процентов реальных фак-
тов, — поделился Андрей Борисенко.

После встречи космонавт дал автографы 
всем желающим и сфотографировался с ними. 

АНАСТАСИЯ САМУЙЛОВА

День космонавтики для нашего уни-
верситета не только праздник, но и по-
вод познакомить общественность с но-
выми разработками — беспилотниками, 
роботами, системами информационной 
безо пасности и другими изобретениями 
ученых. Поэтому 12 апреля ГУАП пре-
зентовал журналистам разработки Ин-
женерной школы, а также показал инно-
вационные лаборатории.

В условиях санкций остро встает вопрос под-
готовки кадров, развития инженерных про-
фессий с цифровыми компетенциями. Новым 
специалистам предстоит разрабатывать про-
граммные продукты, решать инженерные за-
дачи, реализовывать проекты, налаживая про-
цесс импортозамещения. Инженерная школа 
ГУАП создана почти пять лет назад и все это 
время готовит инженерные кадры на новом 
уровне, организует эффективное взаимодей-
ствие образования, науки и промышленности.

— Создавая Инженерную школу, мы на-
чинали с таких направлений, как кибербезо-
пасность, интернет вещей и робототехника. 
Когда стартовали, у нас было всего три лабо-
ратории. Но развитие шло очень стремитель-
но. Сегодня у нас уже 11 подразделений. Среди 
них — Лаборатория технологического пред-
принимательства, Лаборатория беспилотных 
авиационных систем и открывшаяся совсем 
недавно Лаборатория когнитивных исследо-
ваний, а также есть студенческое конструктор-
ское бюро совместно с АО «Силовые машины», 
где активно занимаются 3D-моделированием. 

Космос становится ближе

Все это способствует практико-ориентирован-
ной подготовке студентов и адаптации различ-
ных производственных технологий под учеб-
ные цели, — рассказал директор Инженерной 
школы ГУАП Сергей Соленый. 

Многие разработки студентов и ученых 
ГУАП уже презентовали на мероприятиях 
— в том числе VK Fest, GeekPicnic, но важно 
было показать достижения вуза в  День кос-
монавтики. Заведующий Лабораторией ког-
нитивных исследований Алексей Козуляев 
продемонстрировал, как с помощью языко-
вого нейроаватара можно записать сообще-
ние на любом языке, а также управлять ро-
ботами с помощью нейроустройств, то есть 
буквально силой мысли. Больше половины 
программных решений лаборатории — оте-
чественные, также ведется разработка ана-
логов необходимых программ.  

В Лаборатории робототехники ГУАП сту-
денты работают с современными аппаратным 
и программным обеспечением — мощными 
компьютерами и промышленными робота-
ми KUKA, которые могут выполнять три типа 

промышленной работы, используемой на про-
изводстве, — сварку, паллетирование (пере-
мещение объектов с одной линии на другую) 
и фрезеровку (обработку деталей из различ-
ных материалов). 

О еще одном подразделении — Инженер-
ном гараже — рассказал его руководитель Ан-
тон Савельев. Это проект по развитию научно-
го творчества, который позволяет студентам 
создавать собственные научные разработки 
и тестировать их. Здесь ребята учатся взаи-
модействовать и решать сложные техниче-
ские задачи в команде. 

Двери Инженерной школы ГУАП всегда от-
крыты, там проводятся лекции, мастер-клас-
сы, обучающие мероприятия. Используя са-
мое современное оборудование и поддержку 
опытных наставников, здесь создают буду-
щее. Представители СМИ увидели это свои-
ми глазами, задали вопросы экспертам, рас-
спросили их об актуальных исследованиях 
и перспективах развития технологий для ос-
воения космоса.

СВЕТЛАНА ПРАВДИНА

Какой будет молодежная политика
В ГУАП прошла сессия стратегического раз-
вития, на которой совместно с экспертами 
АНО  «Россия — страна возможностей», Мини-
стерства науки и высшего образования и других 
организаций обсуждались механизмы модер-
низации молодежной политики в университете.

Модераторы сессии — научный руководи-
тель экспертно-аналитического центра «Науч-
но-образовательная политика» Евгений Сже-
нов и директор Департамента оценки и мето-
дологии АНО «Россия — страна возможностей», 
советник президента РАН Дмитрий Гужеля. 

Ректор ГУАП Юлия Антохина отметила, что 
о молодежной политике необходимо говорить 
в более широком понимании, не сужать его 
до образовательного процесса. Ректор счита-
ет, что нельзя отделять образовательную дея-
тельность от воспитательной, от третьей мис-
сии университета. Нужно стирать эти грани, 
учиться заинтересовывать студентов, быть 
в тренде, обновлять содержание курсов, вне-
дрять в обучение технологические инновации. 

С докладами выступили заместитель ди-
ректора Департамента Министерства науки 
и высшего образования Александр Ведехин, 
директор Института молодежи, заместитель 
председателя экспертного совета Госдумы 
по молодежной политике Николай Бажитов, 
заместитель председателя Комитета Госду-
мы по молодежной политике Юлия Сарано-
ва, ректор Университета 2035 Нина Яныкина.

Вопросы о будущем
В университете состоялась онлайн-презента-
ция проекта «Университет Future Skills» для ву-
зов-партнеров. В мероприятии приняли уча-
стие представители АНО «Агентство развития 
профессионального мастерства (Ворлдскиллс 
Россия)», пять вузов-координаторов, которые 
выступают федеральными центрами проекта: 
ГУАП, МИФИ, ДВФУ, СевГУ и ЮФУ, а также бо-
лее 50 вузов-претендентов, заинтересованных 
в участии в проекте. 

Ректор ГУАП рассказала участникам, как 
внедрение компетенций проходило в нашем 
вузе, какие сложности были на первых этапах 
и с чем пришлось столкнуться позже. Интерак-
тивная финальная часть включала много вопро-
сов: о финансировании, процедуре вступления 
и дальнейшего взаимодействия с координато-
рами, о разработанных методических матери-
алах. Участники сессии получили вводную ин-
формацию о проекте и его развитии, уточнили 
организационные моменты и услышали раз-
вернутые ответы ректора ГУАП и руководите-
ля направления инновационных проектов АНО 
«Агентство развития профессионального ма-
стерства (Ворлдскиллс Россия)».

Сто заявок на конференцию
С 12 по 14 апреля в ГУАП проходила XVII Меж-
дународная конференция по электромехани-
ке и робототехнике «Завалишинские чтения — 
2022». В этом году на участие в ней подали 
более ста заявок. В течение трех дней на не-
скольких площадках университета происхо-
дил активный обмен информацией и резуль-
татами работы ученых, аспирантов, соискате-
лей, студентов и школьников в области систем 
автоматического управления, электромехани-
ки, электроэнергетики, электрофизики, меха-
троники и робототехники, информационных 
технологий. В первый и второй день конфе-
ренции представили доклады англоязычной 
и русской взрослой секций из разных регио-
нов России и Узбекистана. Молодежная секция 
стала заключительным этапом в третий день. 
Бакалавры, специалисты и магистры пред-
ставляли свои научные наработки. В интел-
лектуальном конкурсе «Энергия успеха» для 
учеников 9–11 классов школ, гимназий, кол-
леджей и профессиональных лицеев Петер-
бурга участвовали ребята, проходившие про-
фориентацию в Политехническом классе ГУАП. 

ХРОНИКА
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Студенты Института инновационных 
технологий в электромеханике и ро-
бототехнике ГУАП заняли первое ме-
сто на Всероссийской студенческой 
олимпиаде по теории автоматическо-
го управления в командном первенстве. 
По итогам личного зачета лучшей стала 
студентка четвертого курса Ольга Ста-
ровойтова. Корреспонденту Анастасии 
Самуйловой она рассказала — для чего 
нужна теория автоматического управле-
ния и благодаря чему удалось победить.

— В каких сферах применяются знания, 
которые проверяет олимпиада?

― Теория автоматического управления 
подразумевает наличие какой-либо систе-
мы. А они есть в наших телефонах, компью-
терах,приводах, микросхемах. Чтобы на них 
приходил тот сигнал, который необходим, со-
бирается система управления. Есть входные 
и выходные сигналы, а теория автоматическо-
го управления помогает «железу» подкоррек-
тировать систему для того, чтобы на выходе 
получить нужный сигнал. На олимпиаде нам 
было необходимо составить модель, рассмо-

«Когда хотелось сделать хорошо, а получилось замечательно»

треть, насколько она устойчива, привести ее 
к границам устойчивости. Также мы просчи-
тывали исходные данные, составляли опи-
сание работы системы, углубляясь в теорию 
автоматического управления, и в конце да-
вали ей оценку.
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Как искусственный интеллект 
готовит кофе
В этом году в университете состоялась 
III Международная межвузовская де-
ловая игра «Точка роста». Она прошла 
в смешанном формате, а участника-
ми стали, помимо команд из вузов Пе-
тербурга, студенты из Белоруссии. Тема 
игры — взаимодействие бизнеса и та-
можни, применение искусственного ин-
теллекта.

«Точка роста» проводится третий год под-
ряд, при этом расширяется состав участни-
ков, растет число зрителей и болельщиков, 
а представительный состав жюри позволя-
ет объективно оценить не только творческий 
подход, но и качество знаний, способность при-
менить их в бизнес-процессах. Открывая ме-
роприятие, проректор по развитию универ-
ситетского комплекса ГУАП Галина Пешкова 
отметила, что деловая игра для участников — 
практико-ориентированная: помогает приме-
нять знания в дальнейшей работе.  

За победу в этом году боролись пять ву-
зов: три петербургских — ГУАП, Северо-За-
падный институт управления РАНХиГС и Го-
сударственный экономический университет, 
а также два белорусских — Полоцкий и Бело-
русский государственные университеты.

— В последнее время особенно активно 
развиваются технологии, поэтому участие 
в такой игре с прогрессивным подходом по-
казалось мне интересным. Поскольку я свя-
зан с подобными технологиями, у меня полу-
чилось заинтересовать команду. В игре были 
три этапа, каждый из которых требовал вы-
полнения определенного задания. Сначала 
нужно было подготовить приветствие в фор-
мате видео. Нас не ограничивали, поэтому 
мы могли широко использовать фантазию. 
Второй этап — создание проекта, связанно-

го с таможней, бизнесом и искусственным ин-
теллектом. Необходимо было показать идеи 
будущих выпускников в области слияния трех 
этих сфер. А третий этап был похож на викто-
рину — нам задавали вопросы о таможенных 
операциях, искусственном интеллекте. В нем 
требовалось показать базис, который закла-
дывается в университете, и жизненный опыт, 
связанный с IT-сферой, — рассказал капитан 
команды ГУАП Никита Бахман.

Первый этап «Визитка» дал возможность 
представить команды участников и проявить 
творческий подход. Особенно выделялась «ви-
зитка» команды ГУАП: ребята сняли ролик, 
который перенес их в будущее и позволил по-
размыслить, почему стоит выбирать именно 
работу по специальности. 

— Создавая видеовизитку, мы долго не мог-
ли прийти к общей идее, не хотели останав-
ливаться на таможенных процедурах, хоте-
ли больше раскрыть себя и тему  искусствен-
ного интеллекта. За несколько дней до игры 
посмотрели по телевизору фильм «Пара из бу-
дущего», нас привлекла эта тема, и мы реши-
ли обратиться к себе в настоящем из будуще-
го, показать важность нашей специальности. 
Снять часть кадров нам помогла ZOOM-си-
стема, а остальные идеи дорабатывали по хо-
ду съемки, — поделилась участница команды 
ГУАП Елизавета Городилова.  

Выполняя второе задание, команда ГУАП 
предложила создать мобильную версию про-
изводства по обжарке кофейных зерен. Ко-
фейные ростеры — это огромные машины, ко-
торые позволяют обжаривать зерна на пред-
приятиях. После обжарки зерно хранится 3-4 
недели, а потом теряет свои свойства и вкус. 
Ребята же предложили децентрализовать об-
жарку кофе и использовать автоматические 
мини-ростеры, а также внедрить в них интел-

— Как готовились?
― В прошлом году я тоже участвовала в этой 
олимпиаде, но недостаточно хорошо подгото-
вилась, и победить не удалось. А в этом году 
мы с ребятами готовились более тщательно, 
за что спасибо нашим преподавателям, в осо-
бенности Наталии Викторовне Решетнико-
вой, которая объясняла нам все непонятные 
моменты. Есть определенные типовые зада-
ния, которые касаются сборки подобной си-
стемы. Когда готовились, мы искали различ-
ные варианты решения задач, рассматрива-
ли разные стратегии. 
— Что дает участие в олимпиаде?
― Это своеобразная проверка на прочность, 
потому что за ограниченное время нужно со-
брать все знания, справиться с волнением. 
Олимпиада дает умение в сжатые сроки ре-
шать абсолютно новые, ни на что не похожие 
задачи. Это помогает понять — в чем ты силен, 
а чего не знаешь, можно применить разные 
способы решения, понять, что тебе интересно. 
— Какими качествами нужно обладать, 

чтобы справиться с заданиями?
― Одно из самых важных — умение сконцен-
трироваться, потому что в математике мож-

лектуальные системы, которые будут сопрово-
ждать процессы обжарки. Подобные мини-ро-
стеры могли бы использовать сотрудники ко-
феен, что позволило бы хранить в кофейнях 
не обжаренное зерно, а зеленое, которое мо-
жет лежать год. Студенты сотрудничали с ком-
панией WeRoast и предложили внедрить в ро-
стеры IT-системы.

— Инновационность нашего проекта состо-
яла в том, что профили для обжарки зерен мож-
но было бы загружать дистанционно, и каж-
дый человек мог бы приготовить себе зерно 
так, как ему хочется — с помощью планше-
та или телефона. Прекрасно, что в этом году 
привлекались команды из других стран. Все 
коллективы боролись на равных, — поделил-
ся впечатлением участник команды ГУАП 
Игорь Грищенко.

Оценивая результаты игры, руководитель 
аппарата уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Петербурге Константин 
Тимохин признался, что сложно было выбрать 
лучших. «Все команды удивительно яркие, 
все выступления — прикладные, но в особен-

ности хотелось бы отметить бизнес-решение 
команды ГУАП», — заметил он. Наш универ-
ситет разделил первое место с Северо-Запад-
ным институтом управления РАНХиГС при 
Президенте РФ.

—  Деловая игра — это практический опыт 
выступлений, представление своего проек-
та, своих задумок. Это возможность увидеть 
реакцию других людей на инновационные 
идеи, ведь многие  думают, что новые техноло-
гии не всегда находят практическое примене-
ние в жизни. Но мы хотели показать, что мно-
гие сферы могут быть улучшены и упрощены 
благодаря инновационным технологиям. Для 
студентов это прекрасная возможность пред-
ставить свою идею, ведь в жюри — заинтере-
сованные люди: бизнесмены, предпринимате-
ли, которые могут помочь с финансировани-
ем. Кроме того, ребята получили направления 
на практику в таможню и в бизнес-компании. 
Это еще один шаг к будущей карьере и сту-
пень в личностном росте, — отметила Ели-
завета Городилова.

ИГОРЬ ВОРОБЬЕВ

но пропустить минус и дальше вычисления 
будут неверными. А если ты умеешь собрать-
ся и быть внимательным, то шансы на успех 
гораздо выше.
— И вот вы узнали, что заняли первое 

место…
― Когда нам пришли предварительные бал-
лы, я не поверила, так как знала, что в одном 
задании допустила неточность.  А когда полу-
чили официальные результаты, я подумала, 
что это здорово. Ощущение, когда хотелось 
сделать хорошо, а получилось замечательно. 
Ощущаешь гордость за себя и за людей, кото-
рые тебя готовили.
— Как олимпиада может помочь студенту 

и будущему выпускнику?
― Если хочется дальше идти в магистрату-
ру или в аспирантуру, то победы в олимпиа-
дах дают неплохой задел. Тебе скорее пред-
ложат продолжать обучение, если будут ста-
тьи и первые места в подобных состязаниях. 
Например, я планирую поступить в аспиран-
туру, чтобы заниматься исследованиями или 
преподаванием. А еще победа дает ощущение, 
что все по плечу. Если ты победил в олимпиа-
де, то можешь многое.  


